

Monsieur Bernard Drainville
Ministre de l'Éducation

La population de L'Île-des-Sœurs réclame des écoles publiques!

Une coalition d'organismes communautaires, de parents et d'élus appuyée par des spécialistes de l'éducation et de nombreux résidents de L'Île-des-Sœurs et de Verdun demande la reprise du processus menant à la construction d'écoles publiques à L'Île-des-Sœurs.

Malgré des engagements gouvernementaux maintes fois répétés et même inscrits dans une loi, le Centre de services scolaire Marguerite-Bourgeoys (CSSMB) a mis sur pause ses projets d'écoles publiques à L'Île-des-Sœurs l'automne dernier. Ce quartier est pourtant l'un des moins bien desservis de toute l'île de Montréal et la méthode de planification du CSSMB sous-évalue les besoins actuels et à venir.

Planification déficiente

Le CSSMB base ses projections uniquement sur les enfants vivant actuellement à L'Île. Il ne tient pas compte de la construction amorcée ou imminente de 3 000 nouveaux logements qui se traduira, selon les projections démographiques réalistes, par l'arrivée d'ici 3 ou 4 ans d'environ 400 enfants en âge de fréquenter l'école primaire et de 250 adolescents en âge de fréquenter l'école secondaire. Vu la demande pour le logement, on s'attend aussi à des constructions additionnelles dans un proche avenir.

Il faut planifier immédiatement les infrastructures scolaires nécessaires pour accueillir ces enfants, sachant que les deux écoles primaires actuelles débordent au point où il faut héberger six classes dans un immeuble de bureaux. La légère baisse du nombre d'enfants à L'Île pendant la pandémie s'explique par des causes temporaires comme l'interruption de l'immigration et un moratoire de deux ans sur la construction. Tout ça est bien terminé et la courbe recommence à monter.

Pour les autorités scolaires, un phénomène d'exode vers la banlieue quasi irréversible est à l'œuvre et fait décroître la demande. Nous suggérons plutôt que le réseau scolaire a un grand rôle à jouer pour freiner cet exode.

École secondaire inexistante

Au niveau secondaire, la situation est encore plus catastrophique. Les trois-quarts de nos jeunes doivent fréquenter une école très éloignée de leur quartier, avec de longues heures quotidiennes de transport et la coupure sociale d'avec leurs amis. On trouve 2 650 jeunes en âge de fréquenter l'école secondaire dans l'arrondissement de Verdun, dont près de mille à L'Île-des-Sœurs, et la seule école secondaire compte environ 1 300

places. Seulement la moitié des besoins de Verdun sont couverts par le système public, en net contraste avec le reste de Montréal.

Pour de nombreux parents, le recours aux écoles privées est une obligation. Pour L'Île-des-Sœurs, les frais encourus sont aussi parmi les plus élevés au Québec puisque plusieurs jeunes doivent fréquenter des écoles hors des circuits normaux de transport collectif et déboursier jusqu'à 3000 \$ dollars par an pour des autobus scolaires privés. Il serait temps que les pouvoirs publics découvrent qu'il y a beaucoup d'inégalités socio-économiques à L'Île-des-Sœurs et que de tels frais dépassent la capacité de payer de plusieurs familles.

L'analyse des statistiques et les témoignages permettent de constater que, malgré la croissance de la population, des familles quittent L'Île-des-Sœurs pour accéder plus facilement à une école secondaire. Nous plaignons que l'école publique devrait être au cœur de la vie des quartiers parce qu'elle contribue à en structurer le tissu social.

L'accès à l'école publique est un droit

En vertu de l'article 40 de la Charte québécoise des droits et libertés, « toute personne a droit, dans la mesure et suivant les normes prévues à la loi, à l'instruction publique gratuite ». Des écoles publiques de quartier avec des places suffisantes, c'est tout ce que demande la population de Verdun et de L'Île-des-Sœurs, ni plus, ni moins.

Daria Lebidoff

Parent et porte-parole de la Coalition pour des écoles publiques à L'Île-des-Sœurs

Membres de la Coalition :

Daniel Manseau, président de l'Association des propriétaires et résidents de L'Île-des-Sœurs (APRIDS)

Kunthy Chhim, président de Concertation en développement social de Verdun

Lida Aghasi, directrice générale du Centre social d'aide aux immigrants

Fanny Provencher, présidente d'Action prévention Verdun

Alejandra Zaga Mendez, députée de Verdun à l'Assemblée nationale

Avec l'appui des signataires ci-dessous,

1. Marie-Andrée Mauger, mairesse de l'arrondissement de Verdun et tous les membres du conseil.
2. Véronique Tremblay, conseillère de ville et déléguée à la Coalition
3. Suzanne G. Chartrand, Debout pour l'école
4. Claude Lessard, sociologue et président d'École ensemble
5. Patricia Clermont, porte-parole de Je protège mon école publique
6. Guy Rocher, professeur émérite UdeM et membre de la Commission Parent sur l'enseignement 1961-1966

7. Céline Saint-Pierre, professeur émérite UQAM et membre de la Commission des États généraux sur l'éducation 1995-1996
8. Constantin Fortier, Debout pour l'école et parent de Verdun
9. Richard Pagé, parent de L'Île-des-Sœurs
10. Jean-François Parenteau, maire de Verdun 2013-2021
11. Claude Trudel, maire de Verdun 2005-2012
12. Jocelyn Fraser, DG Carrefour Jeunesse Emploi, Verdun
13. Maryse Rinfret-Raynor, ancienne vice-rectrice UdeM
14. Mélissa Bellerose, DG Toujours ensemble
15. Hélène Villeneuve, Société Saint-Vincent de Paul, L'Île-des-Sœurs
16. Judith Becerril, coordonnatrice Table de concertation Famille de Verdun (TCFV)
17. Olivier Drouin, initiateur CovidécoleQuébec
18. Catalina Lomanto, maman de L'Île-des-Sœurs
19. J. Newton, mère et résidente de L'Île-des-Sœurs
20. Jean-Pierre Proulx, ancien professeur Faculté de l'éducation UdeM
21. Michel Lespérance, secrétaire général émérite UdeM
22. Suzanne Marcotte, LLL et MAP, directrice retraitée du CSSMB, service de l'organisation scolaire.
23. Danielle Perreault, médecin
24. Patrick Kenniff, prés. Syndicat de copropriété Verrières V
25. André Pratte, résident de L'Île-des-Sœurs
26. Mourad Bendjennet, APRIDS
27. Geneviève Guay, APRIDS
28. Kevin Hirsch, APRIDS et résident de L'Île depuis 1974
29. Jacques Sarrailh, APRIDS
30. Claire Peyrache, APRIDS
31. Suzanne Tremblay, chargée de cours gestion scolaire UdeM
32. Denis Girard, ancien commissaire et président de la Commission scolaire de Verdun.
33. Ariane Provencher, responsable de stages en éducation
34. Monique Grégoire, documentariste
35. Suzanne Pelland, graphiste
36. Marcel Barthe, communicateur et géographe
37. Liette Roy, résident de L'Île-des-Sœurs
38. Yvon Grant, fondateur de l'Association des propriétaires de L'Île-des-Sœurs
39. Josée Léger
40. Lou Desjardins, citoyenne engagée
41. Sébastien Daoust
42. Inès Marchand, travailleuse sociale
43. Hugues Poulin, journaliste
44. Nicole Trudeau, administratrice, avocate à la retraite
45. Loïc Degueldre,
46. Raymond Bouchard
47. Nicola Pelly

48. C. Hallé Landry
49. Jessica Perreault Bishop, médecin de famille
50. Pierre Landry, urbaniste
51. Guy Versailles
52. Gaspard Fauteux, retraité
53. Charles Guay, administrateur de société
54. Tom Wheatley
55. Michaela Bunakova
56. Marie-Paule Dessaint, Ph.D. en éducation, conférencière Transitions de vie
57. Dora Douik
58. Martine Lanctôt
59. Anne-Marie Marquart, ex-institutrice
60. Danielle Frank, ARP
61. John Parisella, ancien professeur
62. Daniela Villatora, prés. APRIDS 2012-2015
63. Annie Corriveau VP ressources humaines
64. Louise DesChâtelets, actrice, animatrice, chroniqueuse
65. André Bennet
66. Louise Mongeau
67. Jean-Pierre Boivin, professeur
68. Ann-Marie Gagné
69. Dr Yves Jacquier
70. Jean Poirier, retraité
71. Marie-Jeanne Landry
72. Nancie Cordeau
73. Laurent Marquart, muséographe/scénographe
74. Marie-José Gagnon
75. Gilles Pomerleau
76. A.Thibodeau
77. Claude Lecavalier
78. Marie Lecavalier
79. Danielle Lachance
80. Jean-Hugo tremblay
81. Michel Bourbonnais
82. Marie Végiard
83. MC Lanoue
84. Nancie Cordeau
85. Pierre Myrand
86. Peter Martin
87. Céline Massicotte
88. Mme D. Voisard
89. Élane Farwell
90. Robert Landry
91. Louise Guyon, anthropologue

92. Mark K. Parson, prés. Syndicat Verrières IV
93. John-Hugo Tremblay
94. Danielle Lachance
95. Martine Hochu
96. Alain Charbonneau
97. Chantale Michaud
98. Ysed Martinez Cabrera, recherche et concertation, APV
99. Serge Glomski, restaurateur La Socca et Isola
100. Lou Lemelin, réalisatrice retraitée
101. Lucie Bertrand
102. Lucien Bergeron
103. Brigitte Biron
104. Dominique Champagne, professeure retraitée
105. Cyrille Chiasson
106. Benoît Cloutier, notaire
107. Yvon Denault, avocat à la retraite
108. Yves Gougeon
109. Joseph Hubert, professeur émérite, UdeM
110. Robert Lalumière
111. Ginette Lachance
112. Danielle Lareau
113. Marie Meunier
114. Ghislaine Rioux
115. Arnaud Sales, professeur émérite, UdeM
116. Michèle Veillet
117. Richard Lalonde
118. Gyslain Rastel
119. Bernard Mathieu
120. Marie-Josée Élie
121. Francine Lanctôt
122. Carole Trow

123. Louiselle Fortier
124. Paul Lussier
125. Louise Cartier
126. Anne Laperrière
127. Denyse Descovich, ophtalmologiste
128. Jean-Denis Gingras, membre du CA des Jardins de l'Archipel (JDA)
129. Bruno Théoret, résident de l'IDS.
130. Luc Mantha, directeur exécutif
131. Simon Papineau
132. Guylain Hamel

133. Pierre-Maurice Cano